

## COOPACA : 200 000 tonnes commercialisées, la coopérative tient le cap malgré les intempéries



### Assemblée Générale du 11 décembre 2025

**Malgré une année marquée par des conditions climatiques difficiles, la coopérative agricole a franchi la barre symbolique des 200 000 tonnes commercialisées et poursuit ses investissements sur le territoire.**

La coopérative COOPACA s'est réunie le 11 décembre dernier pour son assemblée générale plénière, une séance marquée par un bilan en demi-teinte mais aussi par des perspectives encourageantes. Pour Yves Courrier, directeur de la structure depuis de nombreuses années, il s'agissait de sa dernière intervention à ce poste avant son départ en retraite prévu fin juin 2026, après 42 ans de loyaux services.

#### Une campagne chahutée par la météo

L'exercice 2024-2025 restera dans les mémoires comme une année particulièrement éprouvante sur le plan climatique. Un surplus de précipitations ayant empêché les semis d'automne, suivi d'épisodes de grêle violents, ont fortement impacté les récoltes des adhérents de la coopérative. Le bilan des collectes en porte les stigmates : 165 000 tonnes de céréales engrangées, soit un léger recul par rapport à l'année précédente.

« Les céréales à paille ont particulièrement souffert », a expliqué le directeur sortant. En revanche, le maïs a profité des conditions humides pour afficher de bons rendements et passer en tête des espèces collectées. Du côté des oléagineux, le colza maintient ses positions tandis que le tournesol a pâti des caprices du ciel.

#### Un record de commercialisation malgré tout

Paradoxalement, c'est une performance historique que la coopérative peut revendiquer cette année. Grâce aux reports de stocks de la campagne précédente, COOPACA a franchi pour la première fois la barre des 200 000 tonnes commercialisées. Un exploit rendu possible par le travail en partenariat avec les clients historiques du groupe UCAL, dont COOPACA est membre.

Denis Beauchamp, responsable de la commercialisation du groupe, a notamment souligné la capacité des équipes à s'adapter et à négocier. « Pérenniser et développer nos débouchés en filière reste un objectif primordial pour maintenir un niveau de rémunération élevé pour nos adhérents », a-t-il insisté.



### Une croissance portée par les acquisitions et l'alimentation animale

Les chiffres globaux témoignent de la bonne santé de COOPACA : 101 millions d'euros de chiffre d'affaires (+7%), pour un résultat net stable à 1 million d'euros.

La reprise de sept sites des anciens établissements AVEAL le 1er juillet 2024 par COOPACA et sa filiale Ets GUICHARD a permis d'étendre significativement la présence de la coopérative dans le Nord-Est Allier et l'Ouest Saône-et-Loire. L'activité approvisionnement bondit ainsi de 12% pour atteindre 47 millions d'euros.

L'alimentation animale confirme son statut de pilier stratégique avec une progression de 7%. Un chiffre d'autant plus significatif que 85% des aliments vendus par COOPACA aux adhérents sont fabriqués par COOPACA, gage de qualité et de traçabilité. Au total, 1,8 million d'euros ont été redistribués aux adhérents coopérateurs sous forme de compléments de prix, ristournes et avoirs.

La Révision Coopérative du Haut Conseil à la Coopération Agricole, réalisée en mai dernier, a d'ailleurs validé le bon fonctionnement de la structure avec des conclusions conformes et positives.

### Le groupe UCAL consolide ses positions

Au-delà de COOPACA, c'est l'ensemble du groupe UCAL qui affiche des résultats encourageants. ATRIAL s'impose comme le leader régional des fabricants d'aliments composés. La filiale UCAL Stockage et Protéines, dans sa troisième année d'activité, monte en puissance avec 32 000 tonnes de graines de colza et de tournesol transformées en huile et tourteaux dans l'usine de trituration de Varennes-sur-Allier. L'intégralité de ces tourteaux a été consommée par les élevages adhérents aux coopératives du groupe, créant ainsi un cercle vertueux économique.

Du côté grand public, UCAL Nature et Jardin poursuit son expansion avec 34 points de vente (jardineries, animaleries et motoculture) répartis dans l'Allier, le Puy-de-Dôme, la Saône-et-Loire et la Nièvre. Le chiffre d'affaires atteint 23 millions d'euros (+26%), avec près de 500 000 passages en caisse enregistrés sur l'année.

## Des investissements tournés vers l'avenir

COOPACA ne se contente pas de gérer le présent, elle prépare aussi l'avenir. En matière de responsabilité sociétale, la coopérative développe son parc photovoltaïque sur cinq sites (Treteau, Lusigny, Varennes-sur-Allier, Droiturier et Saint-Léon). L'extension du silo de Treteau, réalisée en 2024, a déjà permis d'augmenter la capacité de stockage de 20 000 tonnes.

Mais le projet phare reste la grande rénovation du site de Varennes-sur-Allier, prévue pour 2026. Ce silo datant de 1975, doté d'un embranchement SNCF sur la ligne Clermont-Paris, nécessite une large modernisation et sécurisation. Les travaux ont déjà débuté. Parallèlement, les silos UCAL partagés entre trois coopératives (COOPACA, Val'Limagne.coop et Sica BB) voient actuellement leur capacité doubler pour atteindre 60 000 tonnes au printemps 2026.



« Si on additionne les capacités de stockage COOPACA et UCAL, le site de Varennes-sur-Allier devient le plus grand site de stockage de céréales de la région Auvergne-Rhône-Alpes », a précisé Yves Courrier.

### Une passation en douceur

La succession d'Yves Courrier est déjà organisée. Hubert Souchon, actuellement sous-directeur, prendra les rênes de la coopérative à la fin du mois de juin. Le président Jérôme Vandewalle a salué le travail accompli par le directeur sortant et l'ensemble des collaborateurs, tout en rappelant les nombreux défis qui attendent le monde agricole : contexte géopolitique tendu, instabilité des marchés, épidémies animales et pressions fiscales, notamment la possible augmentation du prix de l'azote.

Dans ce contexte difficile, COOPACA réaffirme son rôle d'accompagnement auprès de ses adhérents. Le renouvellement de la charte à l'installation en faveur des jeunes agriculteurs, en partenariat avec les Jeunes Agriculteurs de l'Allier et de Saône-et-Loire, en est une illustration concrète.

## Climat : penser global

L'assemblée générale a également été l'occasion d'une réflexion plus large sur les enjeux climatiques. Louis Bodin, prévisionniste-présentateur météo sur RTL et TF1, a retracé l'histoire de la météorologie avant de dresser un constat sans appel : si l'irrégularité du climat a toujours existé, la vitesse de l'évolution actuelle est sans précédent.

« Face à une démographie mondiale galopante et à des phénomènes climatiques qui s'accentuent, il est nécessaire de repenser l'aménagement de nos territoires et de travailler sur la gestion de l'eau », a-t-il martelé, appelant à oublier les frontières et à réfléchir en tant que citoyens du monde.



L'assemblée s'est conclue par les interventions de Christophe Jardoux, Président de la Chambre d'Agriculture de l'Allier, qui a évoqué les difficultés du secteur liées à l'épidémie de Dermatose Nodulaire Contagieuse. Antonin Héraut, Chef de service de la Direction Départementale des Territoires de l'Allier, a réaffirmé la volonté de l'Etat d'accompagner le monde agricole et rappelé que le Mécanisme d'Ajustement Carbone aux Frontières (MACF) vise à renforcer les productions européennes.

**Entre résilience face aux aléas et stratégie de développement, COOPACA trace sa route dans un monde agricole en pleine mutation.**



La séance s'est achevée par la cérémonie de remise des médailles du travail. Médailles d'argent (20 ans) : Angélique Laurent, Jean Boudonnat, Guillaume Lassard, Loïc Véron, Didier Bourdache ; Vermeil (30 ans) : Claude Listrat, Hubert Souchon ; Or (35 ans) : Emmanuel Gauchard, Fabrice Pothier ; Grand or (40 ans) : Didier Stons, Sylvain Malleret